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При информационной поддержке сайта www.evrey.com 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Бо. 

Раскрывают мудрецы, что Фараон окружил наш народ особым слоем духовной нечистоты (тумой), 
препятствующей реализации еврейского потенциала. Таким образом, Паро держал наш народ за «железным» 
занавесом, и только вследствии его разрешения, евреи смогли бы покинуть Египет.  

Фараон был очень непростым человеком, как говорят наши мудрецы, обладающим особенными знаниями, 
окруживший свой дворец силами, которые создавали иллюзию, что дворца как-будто не существует. Даже если 
какой-то человек обнаруживал дворец, вокруг были дикие звери, которые разрывали его, не оставляя и следа.  

«И сказал Господь Моше: Войди к Паро, ибо Я отягчил (неприступным сделал) его сердце и сердце его рабов, 
чтобы Мне свершить эти Мои знамения в его среде.» 

Всевышний поднял Моше Рабейну на особый уровень, показав ему, где находится Паро, и когда Фараон увидел, 
что Моше внутри, он понял, что приближается конец… Отметим, что главу Бо мы читаем незадолго до 
праздника Ту биШват.  

Объясняют мудрецы, что каждая египетская казнь длилась месяц и, если посмотреть на хронологию, то 
получается, что казнь саранчи, которая съела все деревья, пшеницу и другие оставшиеся запасы Египта, 
выпадает именно на Ту биШват. В том числе и поэтому мы, сидя за столом и даже не зная этого, кушаем 
разные фрукты.  

Хочется пожелать всем нам скорейшего духовного освобождения от пут Мицраима!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин,  
Элишева Фрейдкина, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Елена Демидова,  
 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Бо» 

ГЛАВА “БО"  

Место в Торе: вторая книга Торы — Шемот, гл. 10, ст. 1 — гл. 13, ст. 
16. 

Почему глава так называется? 

По первой фразе: “Творец сказал Моше: приди к фараону”. 

Приди на иврите — бо 

В тексте нашей недельной главы читаем: «И так ешьте его: чресла 
ваши препоясаны, обувь ваша на ногах ваших и посох ваш в руке 
вашей, и ешьте его с поспешностью; это — Песах Всевышне-
го» (Шемот, гл. 12, ст. 11). 

И 
дея «поспешности» повторяется в истории об Исходе 
несколько раз.  

Еврейский народ вот уже 2000 лет не имеет возможности 
осуществлять приношения Песаха. Поэтому, наверное, 

праздник Песах, увековечивший Исход народа из Египта, сегодня 
ассоциируется в еврейском сознании с 
традицией есть мацу (хлеб из 
пресного теста). Кстати, и сама маца 
тоже ассоциируется с 
«поспешностью». Как сказано: «И 
понес народ тесто свое прежде, 
нежели оно скисло; квашни свои, 
увязанные в одеждах своих на плечах своих. И испекли они тесто, 
которое вынесли из Египта, лепешками пресными, ибо оно еще не 
взошло, потому что они выгнали их из Египта, и не могли они 
медлить, и даже пищи не приготовили себе...» (Шемот, гл. 12, ст. 34, 
39). 

Мацу едят не только в память о поспешности, с которой евреи 
покидали Египет, но и потому, что это — «хлеб бедности». Маца 
воплощает в себе это качество, ибо тесто для пресного хлеба 
готовится лишь из муки и воды, без добавления каких-либо других 
ингредиентов.  

Пригодная для праздника Песах маца должна быть испечена из 
теста, которое попало в печь не позднее, чем через 18 минут со 
времени первого контакта между водой и мукой. Тесто, замешанное 
и пролежавшее больше 18 минут отбраковывается, как «хамец», то 
есть тесто, успевшее подойти, и потому не обладающее свойствами 
пресного теста.  

Тот, кто когда-нибудь наблюдал, как пекут мацу к Песаху, уходил с 
впечатлением, что люди, осуществляющие этот процесс, очень 
торопятся.  

В чем смысл такой ассоциации? 

После последней казни — уничтожения первенцев евреи, казалось 
бы, могли уходить из Египта, не спеша. Почему же было так важно 
поскорее покинуть Египет? Почему в память об Исходе необходи-
мо вернуть это ощущение спешки при выпечке мацы? 

Рав Моше Хаим Луцато (один из крупнейших Учителей Торы, 
великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 18-й век) в своей 

наиболее известной работе Месилат 
Иешарим отмечает черты, которые должен 
развить в себе человек, стремящийся 
установить с Творцом близкие отношения. 
И в первую очередь, упоминает — 
расторопность. На иврите эта важная черта 
еврейского характера называется —
 зеризут. 

Каждый из нас попадал в ситуацию, когда 
приходилось делать что-то очень быстро. 
Мы ограничены временем и сроками, 
которые даются нам для выполнения той 
или иной работы или — для принятия 
какого-либо важного решения и т.п. Но 
здесь говорится о том, что расторопность — 
положительная черта еврейского 
характера. Это уже — что-то новенькое. 

Однако рав Луцато подчеркивает, 
что зеризут не просто «положительная 
черта» — без нее невозможно подниматься 
«по лестнице» к Всевышнему. Как это 

понимать?.. 

В Торе сказано: «Соблюдайте 
заповедь об опресноках — 

маце» (Шемот, гл. 12, ст. 17). 

Надо читать не маца (то есть 
пресный хлеб), но — «мицвот» (заповеди), 
— объясняют на страницах Талмуда 
(трактат Песах, гл. 9) Учителя. — Так же, как 
нам запрещено употреблять в пищу мацу, 
тесто для которой простояло более 18-ти 
минут (мацу нужно готовить очень быстро), 
так же мы не должны задерживаться в 
исполнении мицвот. Как только нам 
предоставляется такая возможность, мы тут 
же делаем то, что от нас требуется в том 
или ином случае. 

Отсюда как будто бы следует, что заповедь, 
выполненная незамедлительно и с 
энтузиазмом, ценится больше, чем мицва, 
которую не торопились исполнять. Но нет, 
дело тут не в этом. Мицва, выполненная, не 
торопясь, — говорят наши Учителя, — 
портится так же, как тесто, предназначен-
ное для мацы.  

Но мицва — не пища. Как же она может 
«испортиться», если не поспешить ее 
выполнить? 

Заповедь по определению нельзя 
выполнить вовремя, — пишет в своем 
труде Гевурот а-Шем Маѓараль (раби 
Иегуда Лива; один из величайших 
комментаторов Торы и Талмуда, автор 
многих основополагающих мировоззренче-

«Творец сказал Моше: приди к 
фараону...» 
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ских книг, главный раввин Праги — Чехия; 16-й век). Мицвот не 
относятся к нашему материальному миру, существование которого 
закончится, они принадлежат вечности. Тот, кто исполняет мицву во 
временном измерении, демонстрирует непонимание самой приро-
ды мицвы.  

Когда человек выполняет заповедь, он вступает в мир вечности. 
Ограничить мицву временными рамками, значит — «испортить» ее. 

Попытаемся разобраться в этой концепции.  

Занимаясь любым видом деятельности, человек постоянно осознает ее 
временные параметры. Когда мы молоды, мы планируем наше 
будущее. Когда мы достигаем среднего возраста, мы думаем о том, 
как обеспечить нашу старость и помочь нашим детям найти свой путь в 
жизни. Беспокойство о времени формирует людские характеры, 
придает всем нашим действиям определенную окраску. Когда мы 
стареем, к нам приходит ощущение усталости от всепоглощающей 
бесконечной заботы о будущем. Редкие индивидуумы в состоянии 
сохранить в преклонные годы воображение и энергию, чтобы что-то в 
своей жизни изменить.  

Ученые, работающие в области экологии, постоянно предостерегают, 
напоминая о том, что мы слишком расточительно используем 
ограниченные природные ресурсы. Нас заботит, как наши внуки смогут 
выживать на нашей чрезмерно 
загрязненной планете. Мы 
настолько озабочены нашим 
будущим, что сил у нас уже не 
хватает, чтобы подумать о том, что 
будет после того, как мы уйдем из 
этого мира.  

Ощущение быстротечности 
времени не дает нам задумываться 
далеко вперед даже о наших 
собственных жизнях. Молодых 
людей не заботит их старость. 
Наблюдая, как быстро уходит 
время, мы не хотим тратить его на 
размышления о том, что будет 
после того, как мы умрем. Грядущий Мир слишком мало нас заботит. 
Мы гораздо больше озабочены тем, что случится послезавтра. Мы 
осознаем собственную смертность, и все наше внимание сосредоточе-
но на песке, который сыпется в песочных часах нашей жизни… 

В утренней молитве Шахарит мы произносим: «Благословен тот, по 
слову Которого возник мир, благословен Он. Благословен тот, Кто 
создал вселенную (в оригинале — осэ берешит)». 

В этой фразе говорится о времени, — объясняет Виленский Гаон (раби 
Элиягу из города Вильно; Литва, вторая половина 18-го века; назван 
Гаоном — почетнейший титул — за исключительные знания всех 
разделов Торы и праведность). — Еще до того, как Всевышний 
сотворил вселенную, Он создал время… 

Еврейская традиция дает нам информацию, что мир создан Десятью 
Речениями. Но в книге Берешит находим только девять Речений. 
Учителя на страницах Талмуда (трактат Рош а-Шана, лист 32) поясняют, 
что самое первое слово в Торе — «В начале (в оригинале на иврите —
 берешит)» — тоже Речение. 

Это Речение, — отмечает Виленский Гаон, — 
сообщает о создании времени. Время не 
случайно появилось раньше других 
творений. Его цель — подчеркнуть, что весь 
созданный естественный мир, описанный в 
книге Берешит, существует во временных 
рамках. Однако вселенная, о которой 
говорится в книге Берешит, еще не 
исчерпывает собой всю реальность. И 
человек не может быть ею удовлетворен. 
Союз между душой и телом сравнивается в 
одном из Мидрашей (Устная Тора) с союзом 
между принцессой и крестьянином. 
Любящий муж добывает все необходимое, 
чтобы дать ей максимальный комфорт, 
чтобы она жила, по его представлениям — в 
роскоши, но она все равно не удовлетворе-
на. Как бы крестьянин не напрягал свое 
воображение, пытаясь представить 
обстановку, в которой принцесса чувствова-
ла бы себя комфортно, он не может сделать 
так, чтобы их семейный очаг стал для нее 
«домом», потому что сам он никогда не жил 
во дворце. Он не в состоянии воспроизвести 

то, что ему не довелось 
испытать (Коэлет Раба, гл. 
6, ст. 6). 

Человек по сути своей — 
прекрасная модель 
такого брака между 
«принцессой» (душа) и 
«крестьянином» (тело). 
Душа (принцесса) была 
вынуждена оставить 
Дворец Всевышнего, 
вступить в союз с телом 
(крестьянин) и спуститься в 
наш мир. Отсюда — 
чувства разочарования и 

неудовлетворенности, которые испытывают 
люди, живя в земном, материальном мире. 
И чем бы они ни занимались, им не дано 
заполнить образовавшуюся в их душах 
«пустоту». Ибо душа жаждет того, что тело 
не в состоянии ей предоставить. 

Эта постоянная неудовлетворенность 
толкает человека на поиски «счастья». Он 
проводит свою жизнь в суете, ставит перед 
собой новые и новые цели, думая, что будет 
действительно счастлив, если получит то-то 
и то-то или — станет тем-то и тем-то. И не 
осознает, что никакие приобретенные 
земные блага не помогут — его душа все 
равно будет стремиться к чему-то другому… 

История Исхода это, по сути — история 
рождения еврейского народа. Для того, 
чтобы справиться со своей миссией, 
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еврейский народ должен выполнять 
заповеди. Большинство заповедей не имеет 
отношения к земным заботам человека, 
имеющим временные рамки. Заповеди не 
предназначены для того, чтобы улучшать 
чье-то временное пребывание в мире, 
имеющем временное измерение, или — 
обогащать кого-то. Поэтому единственный 
способ посвятить себя выполне-
нию мицвот — научиться жить с осознани-
ем мира Грядущего.  

Человеку трудно не думать о времени, о 
том, как тикают часы, отсчитывая минуты 
его жизни. И все-таки еврей должен 
подняться над этим земным ощущением и 
осознать себя «вечным существом» — вне 
времени. А для этого необходимо развить 
в себе черту, о которой мы говорили в 
начале нашего обзора, то есть — растороп-
ности (на иврите — зеризут). 

Как история Исхода приводит к развитию 
этой черты еврейского характера? 

Чудеса Исхода связали еврейскую душу с 
вневременным миром. Но тот факт, что 
душа человека связана с вечностью, не 
освобождает ее от пределов физического 
тела и не отрывает от мира смертных. Пока 
человек жив, он, независимо от состояния 
его души, пребывает в тисках материально-
го мира.  

То есть — одновременно принадлежит 
двум мирам, миру вечности и миру 
физическому. И это приводит к тому, что 
человек пребывает в состоянии непрекра-
щающегося духовного конфликта.  

Когда под воздействием времени 
осознание вечности сжимается, человек 
испытывает чувство разочарования, которое 
провоцирует в нем желание вновь обрести 
ощущение свободы вечности.  

Это проявляется в том, что люди предельно 
«ускоряют» свою деятельность — чтобы 
максимально, насколько возможно, 
приблизить себя к вечности.  

Таким образом, вновь обретенное 
осознание вечности развивает чер-
ту зеризут — расторопности, когда сам по 
себе характер человека подталкивает его к 
тому, чтобы организовать свою жизнь в как 
можно более высоком временном темпе — 
независимо от объективной ситуации.  

Большинство из 248 позитивных заповедей 
Торы даны в память об Исходе, — 

пишет Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — Нахманид; великий 
комментатор Торы, Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, конец 
12-го – начало 13-го вв.). — Эти мицвот связывают нас с событиями 
того периода. Человеческая память коротка — могут забыться даже 
основные вехи нашей истории. Но если мы будем помнить Исход, 
исполняя заповеди, это способно повлиять на формирование 
характера. 

Исполнение любой заповеди соединяет нас с вечностью. Но 
заповеди, связанные с Исходом, имеют еще более глубокий смысл: 
выполняя их, мы восстанавливаем ту связь с бесконечностью, 
которую посеяли в еврейских душах чудеса Исхода. Эта связь с 
вечностью — неотъемлемая часть нашего мироощущения и 
проявляется в наших характерах наличием черты, которая называет-
ся в нашей традиции — зеризут… 

Упоминая о маце, Тора называет ее «хлебом бедности», «хлебом 
бедствия» и т.д. Прочтем небольшой отрывок: «Не ешь при этом 
квасного; семь дней ешь с ними опресноки, хлеб бедствия, ибо 
поспешно вышел ты из земли Египетской; чтобы помнил ты день 
Исхода твоего из земли Египетской — во все дни жизни тво-
ей» (Дварим, гл. 16, ст. 3). 

Именно для того, чтобы подчеркнуть связь между мацой и 
бедностью (бедность на иврите — они, с ударением на букве «о») мы 
в ночь пасхального Седера произносим благословение над 
разломанным куском мацы. И еще: по той же причине маца, 
выпеченная с медом или с другими добавками, считается некошер-
ной и непригодной для выполнения заповеди «есть мацу» — 
несмотря на то, что «технические тонкости» процесса ее изготовле-
ния были полностью соблюдены. 

И все-таки, ассоциация между мацой и бедностью не очень 
очевидна. Некоторые комментаторы высказывают такое объяснение. 
Маца продолжительное время находится в желудке, ибо переварить 
ее трудно. Поэтому кормить ею рабов — выгодно. Они достаточно 
долго не испытывают чувство голода. 

Однако Маѓараль усматривает в этом вопросе иную грань Истины. 

Сама идея освобождения, избавления от египетского рабства, — 
говорит он, — ассоциирует мацу с бедностью. 

Богатый человек связан с материальными ресурсами этого мира. Он 
владеет недвижимостью, у него есть активные фонды, счета в банке, 
союзники и т.д.  

В отличие от него, у бедного человека ничего нет, кроме себя самого. 
В таком же положении оказывается и тот, кто только что освободился 
от рабства, — подчеркивает Маѓараль. — У него тоже ничего нет, 
кроме себя самого. Ибо его связь с миром оборвана. 

Это сравнение освободившегося от рабства человека с бедняком 
говорит о духовном состоянии личности. Еврейский народ уходил из 
Египта не с пустыми руками.  

Однако он порвал все связи с египетским обществом, которое, по 
сути, предоставило ему возможность сформироваться в своей среде 
в единую общность.  

С позиций духовности сыны Израиля после освобождения остались в 
одиночестве и изоляции. 
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Чтобы понять эту концепцию, мы должны 
проанализировать ее на более глубоком 
уровне. Аналогия с бедностью выявляет 
состояние души в нашем физическом мире.  

В материальном мире душа не имеет 
ничего, и поэтому ей как бы не за что 
«зацепиться».  

Душа — как «принцесса» в доме 
«крестьянина» (см. выше). Наш мир для 
нее — «изгнание». Здесь она пребывает в 
«бедности». Если у нее и есть с чем-то 
связь, то — лишь с вечностью, с иным, 
духовным измерением. 

Праздник Песах служит напоминанием о 
связи с вечностью. Поэтому в «программу» 
праздника Тора включает заповедь «есть 
мацу». 

В Торе читаем: «...дерево хорошо для еды, 
и что оно услада для глаз и вожделенно 
дерево для познания... (Берешит, гл. 3, ст. 
6). 

Комментаторы дают этому отрывку такое 
разъяснение. Евреи «спустились» в Египет, 
потому что в Эрец Исраэль был период 
неурожаев, и наступили голодные времена. 
То есть формально они попали в рабскую 
зависимость из-за пищи.  

В память об этом еда, которую готовят к 
пасхальному Седеру, должна быть простой. 
А вместо хлеба в дни праздника Песах едят 
мацу, выпеченную из теста, которое не 
успело закваситься (мука в смеси с водой 
выпекается не позднее, чем через 18 минут 
после замешивания теста).  

Это — пища души, пища бедности. 

Смертность, которую обрел человек после 
того, как Адам ослушался Творца — 
преодолима, — наставляют наши Учителя. 
— И поход против нее должен начинаться с 
завоевания времени. 

Об этом писал царь Давид в своих псалмах 
— «Всевышний наш — во веки веков, Он 
будет вести нас вечно…» (Танах, Теилим, пс. 
48, ст. 15). 

Здесь говорится о том, — уточняют Учителя, 
— что Всевышний, который ведет нас в 
этом мире, будет руководить нами и в мире 
Грядущем… 

Автор текста раввин Носон Вайс  

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

П 
очему молитва Шма, Исраэль так важна? 

Дорогой рав Элиягу! 

Почему молитва Шма, Исраэль... так важна? Ведь, в конце 
концов, ее текст - небольшой отрывок из Торы. 

Почему же этот отрывок стал важнее других, вполне умных и 
мудрых фраз и отрывков? 

Возможно, надо отметить, что я соблюдаю и шаббат и кашрут. И 
молюсь трижды в день. И все это благодаря Вашему сайту, который 
я открыл для себя примерно 10 лет тому назад. И с тех пор - его 
ежедневный читатель (кроме шаббата, разумеется)! 

Буду с терпением ждать ответа. 

Артем 

Федерман Артем 
Ашдод 

Д ействительно, каждая фраза и даже каждое слово Торы — очень 
важны. И все же не случайно Устная Тора (точнее — трак-

тат Берахот и в Мишне и в Талмуде) начинается с обсуждения темы, 
как и когда надо читать молитву Шма, Исраэль. 

И не случайно, конечно же, присутствующие произносят ее и в начале 
жизни человека (на процедуре обрезания; на иврите — брит мила) и в 
момент его ухода в иной мир. 

Не говоря уже о том, что по велению в Торе — ее читают ежедневно 
дважды, утром и вечером. 

И все-таки — что же в ней, в этой молитве, такого исключительно 
важного? 

Последовательно рассматривая весь текст этой молитвы (начиная с 
фразы «Шма, Исраэль…», и далее — текст трех отрывков из Торы, 
которые всегда читают вместе с этой фразой) — отмечу здесь 
заложенные в нем идеи, которые, как нетрудно убедиться, составляют 
фундамент нашего мировоззрения и нашего образа жизни. 

Перечислю эти идеи по пунктам: 

1. Обращение к каждому еврею, без исключения. 

2. Указание на то, что нашими судьбами управляет Всевышний. 

3. Только Он, и никто более. 

4. Он — Один, и нет никакой духовной силы, кроме Него. 

5. Надо постоянно развивать и укреплять в себе чувство любви к Нему, 
что означает — следовать Его законам и уважать и почитать Учителей 
Торы, а также — книги Торы и комментарии к ним. 

6. Учить Тору каждый день — и в светлое и в темное время суток. 

7. Направлять мысли и чувства — на реализацию задач, которые Он 
перед нами поставил. 

8. Надо стремиться к тому, чтобы жилище еврея было домом, где 
живут по-еврейски и изучают Тору. 
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9. Благословение нашему народу приходит как результат соблюдения 
законов Торы и еврейского образа жизни. 

10. Если этого не происходит — благословение народу не дается. 

11. Нужно быть осторожным и внимательным — чтобы «не 
заразиться» чужими идеями, религиями и т.д. и т.п. 

Надеюсь, понятно, что я перечислил здесь не все, о чем говорится в 
этой великой молитве. А то, что обозначил — сделал это без нюансов 
и подробностей. Но мне представляется, что даже самое сокращен-
ное такое перечисление — раскрывает исключительное значение 
молитвы Шма, Исраэль.  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему дочь фараона дала спасенному ею ребенку имя 
Моше? 

Уважаемый рав Эссас! 

Сказано в Торе (Шмот 2:10) ... и дала имя ему - Моше, 
сказав - ибо из воды вытащила его. 

Но ведь по грамматике быть вытащенным - машуй, а не моше? 

Спасибо за хороший сайт. 

Юрий 

Соколовский Юрий 
Арад, Израиль 

В ы, в общем-то, правы. Если рассматривать имя Моше с позиций 
соответствия формы ивритского глагола дословному переводу, и 

в самом деле может показаться, что тут допущена некая, так сказать, 
«неточность». Ведь словосочетание «быть вытащенным» на иврите — 
«машуй». Однако в данном случае следует учесть иные обстоятель-
ства. 

Дочь фараона не была обычной женщиной. Она, если можно так 
выразиться — пропиталась высокой духовностью. Поэтому в 
выловленном ею из реки трехмесячном ребенке и увидела 
исключительную духовность. 

Например, в том, что мальчик родился обрезанным, она усмотрела 
не анатомическую особенность, но — потенциал реализации 
духовности в мире и незамутненность всевозможными негативными 
духовными качествами. 

Кроме того, ей было известно, что вода символизирует нисхождение 
духовности в наш, земной мир. Она, духовность, течет сверху вниз, 
наполняя жизнью находящееся внизу пространство и все в нем. 

На основе всего этого у нее возникло ощущение, что спасенный ею 
еврейский мальчик, когда вырастет — будет вносить в мир Мудрость 
Всевышнего и знания о Нем.  

И речь — не о каком-то разовом действии (ведь никакое разовое 
действия не в состоянии обеспечить передачу миру Мудрости 
Творца), но о действии — продолжительном, постоянном. 

Поэтому она и назвала его не «Машуй» (что подразумевало бы, что 
он разово вышел из воды, или, как мы сказали бы сегодня — из 
Торы), но — Моше (на иврите эта форма глагола в настоящем 

времени, обозначает продолжительное, 
постоянно продолжающееся действие). 

В условном переводе слово «моше» 
означает — «все время, постоянно выходит 
из воды (черпает воду)». 

Теперь вспомним, что в Устной Торе часто 
подчеркивается, что во многих случаях, 
когда говорится о воде, подразумевается — 
Тора. 

В свете этого, имя Моше означает — 
«процесс передачи Торы». 

Поэтому в Мишне трактат Пиркей 
Авот («Мудрые мысли наших Учителей») 
начинается с фразы — «Моше получил Тору 
на горе Синай и передал ее Йегошуа». 

Получил — передал. Так было все время, 
все 40 лет. С момента, когда он поднялся на 
гору Синай и — до самой его кончины. 

Моше записывал Тору и передавал своему 
ученику, которого звали — Йегошуа бин-
Нун. И одновременно — старейшинам 
народа Израиля…  

Автор текста Элиягу Эссас 

Б 
огатство сочетается с духовно-
стью? 

Шалом у-враха, уважаемый рав 
Эссас! 

Спасибо за интересный сайт. 

У меня вопрос. Неоднократно на сайте и 
на разных уроках Торы говорилось о том, 
что погоня за богатством несовместима 
с духовностью. Я думаю надо уточнить - 
что само по себе богатство не является 
препятствием духовности — ведь Творец 
Сам дал Моше Рабейну богатство, и наши 
праотцы были уникально богаты, что и 
заставило окружающих сказать Аврааму - 
б-жественный вождь ты у нас. 

Другое дело, что обретение богатства не 
было их целью, однако они от него не 
отказались - если бы оно препятствовало 
их духовности. 

Сегодня в части религиозных общин 
доминирует взгляд, что богатство 
портит. Только у Хабада считается, что 
еврей должен быть богатым, чтобы 
делать все заповеди, часть из которых 
требует больших вложений. 

Обидно читать, что мы сближаемся с 
христианством, которое считает - не 
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войдет богатый в царство Б-жие. Если богатство - средство, оно 
вполне сочетается с духовностью. Это мое мнение. 

А вы как считаете? 

С. Т.  

Сара Това 
Израиль 

М не ничего неизвестно о том, что в каких-то религиозных общинах 
распространено мнение, что богатство — портит. Обычно 

утверждают, что оно содержит в себе некие опасности. 

Например, в трактате Мишны Пиркей Авот наши Учителя пишут: «Марбе 
нехасим — марбе деага» (ударению во всех словах высказывания — на 
последнем слоге), что в переводе означает — «увеличивающий 
имущество увеличивает заботы». 

При этом нигде не говорится, что богатство, само по себе — вредит 
человеку. 

Во многих местах Талмуда Учителя подчеркивают, что большие доходы 
нередко — следствие благословения Небес. Что в них заложен потенциал 
расширения возможностей для осуществления добрых дел. 

Речь здесь идет, прежде всего, о возможности давать повышен-
ную цедаку (пожертвование на высокие, благородные цели, в первую 
очередь, на распространение знаний Торы). 

Это, как очевидно — позитивная сторона данного явления 

Впрочем, наши Учителя тут же констатируют, что в богатстве кроется и 
серьезная опасность. 

Если человек, положим, не отделяет от своего дохода (ежемесячного или 
ежегодного), как минимум, 10 процентов на цедаку — это разрушает его 
душу, а вдобавок, влечет за собой и иные неприятные для такого 
человека последствия. 

Тут надо, как мне кажется, пояснить, почему такая опасность подстерегает 
именно богача. Ведь заповедь о цедаке адресована каждому еврею, без 
исключения — независимо от размера его дохода. 

Дело в том, что восприятие человека в самых разных ситуациях во многом 
определяет его психологический настрой. 

Судите сами. Если некто зарабатывает, к примеру, 1.000 долларов в месяц 
и, соответственно, отделяет на цедаку 100 долларов — эта сумма 
представляется ему разумной, а обязанность отдавать ее — вполне 
логичной. 

Но если человек зарабатывает в месяц, допустим, 50.000 долларов, то 
обязанность ежемесячно отдавать по 5.000 долларов (а то и больше, как 
полагается богачу) — может показаться ему явным «перебором». Он 
может подумать — «С чего это я буду отдавать куда-то по 5.000 долларов, 
да еще ежемесячно?!». 

Вот тут-то и попадает он в ту самую западню, в которой может активизи-
роваться потенциал грозящей ему опасности. 

Но в целом Вы правы: в еврейском мировоззрении богатство, само по 
себе, если не брать в расчет поведение человека — не считается 
негативом. И даже наоборот — оно способно служить инструментом 
улучшения и исправления мира. 

А вот погоня за богатством и в самом деле 
— не лучшее человеческое проявление. 

Что же касается отмеченных Вами 
ассоциаций с христианством — сказать мне 
по этому поводу нечего. Чужими 
религиями я не интересуюсь. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
итать ли нееврею Тору или 
ограничиться верой в Творца? 

Здравствуйте еще раз, 
уважаемый раввин. 

Как нееврею читать Тору? Полагаться на 
собственные интерпретации или же 
использовать, возможно, запретные 
комментарии? Или же вовсе не читать, 
ограничиваясь верой в Творца? 

Динар Ягфаров 
Набережные Челны, Россия 

П опробуем вместе разобраться в 
этом непростом вопросе. 

В принципе Тора была дана еврейскому 
народу. Для того, чтобы мы могли 
справиться с той великой задачей, которую 
поставил перед нами Творец мира. 

Задание это — чрезвычайно сложное, 
охватывающее самые разные стороны 
человеческой жизни. В том числе — в 
эмоциональных, умственных и практиче-
ских сферах. 

Для этого нужен, собственно говоря, весь 
текст Торы — и Письменной и Устной 
(которая в определенный исторический 
период была записана нашими Учителями). 

Перед неевреями Творец поставил другую 
задачу, которую можно сформулировать 
так: «жить, не разрушая окружающий 
мир». То есть — не убивать, не грабить, не 
воровать, не распространять злость и 
ненависть. А также — не принимать 
участие в ритуалах и прочих видах 
деятельности, осуществляемой в рамках 
рукотворных, придуманных людьми 
религий. Ибо все эти религии, в той или 
иной степени — содержат в себе 
поклонение выдуманным концепциям, 
облеченным во внешне рафинированную, 
как будто бы «очищенную» форму. И — 
преклонение перед ними. 

Из этого следует, что здравого смысла и 
правильного настроя сердца — вполне 
достаточно, чтобы следовать желанию 
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Творца и реализовывать его на практике. 
Что может быть лучше этого?! 

Поэтому неевреям совершенно необяза-
тельно читать и изучать Тору, тем более — 
выполнять какие-либо заповеди, им не 
адресованные. 

Здесь закономерно может возникнуть 
вопрос: если нет повеления читать Тору, 
обращенного к неевреям — означает ли 
это, что проявлять активный интерес к Торе 
им запрещено? 

Ни в коем случае. Нееврей может читать 
Тору. В переводе на любой язык. Но 
поскольку текст Торы, как очевидно — 
непростой, нужно или можно ли читать 
комментарии к нему? И если да — то, какие 
именно. 

Обязанности читать комментарии к Торе у 
неевреев нет. Но и запрета на это нет. Уже 
хотя бы потому, что более двух тысяч лет 
назад Тору перевели на греческий, а потом 
— и на другие языки. И начали распростра-
нять комментарии к ней на разных языках. 
А с появлением книгопечатания, появились 
буквально тысячи книг с комментариями к 
Торе. 

Как нееврею правильно выбрать книги с 
комментариями (если он все же хочет их 
читать)? 

Ответ относительно прост. И переводы 
Торы и комментарии к ней в переводах — 
нужно читать только и исключительно те, 
которые выпущены в свет еврейскими 
религиозными, ортодоксальными 
издательствами.  

То есть ни нееврейскими, ни еврейскими 
светскими, ни выпущенными в свет 
религиозными издательствами, которые 
называют себя еврейскими, а на самом 
деле принадлежат реформированному 
иудаизму — пользоваться и неевреям 
нельзя. Ибо все перечисленные здесь 
категории издательств могут лишь 
затуманить разум нееврея и исказить его 
представление о духовных явлениях. Что 
будет подталкивать его к распространению 
в мире лжи и разрушительных идей. А 
этого, как понятно — никому не пожела-
ешь. 

Надеюсь, мне удалось достаточно 
исчерпывающе ответить на Ваш вопрос.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Профессор Хартфордширского университета (Великобритания) 
Ричард Вайсман провел интересное исследование. Он поставил 

перед собой задачу — выяснить, в чем разница между 
«счастливчиками» и «неудачниками». В ходе экспериментов, 

изучив психологические особенности тех и других, Вайсман вывел 
«формулу удачи», воспользовавшись которой каждый может 

изменить свою жизнь… 

ФОРМУЛА УДАЧИ 

Ричард Вайсман 

В 
 поисках научного объяснения, почему некоторые люди — 
всегда «счастливчики», а другие — всегда «неудачники», я 
провел эксперимент. Опубликовал в местной прессе 
объявление, в котором пригласил добровольцев, считающих 

себя либо неудачниками, либо «везучими», принять участие в 
исследовании. На призыв откликнулись около 400 человек. Среди них 
были мужчины и женщины — в возрасте от 18 до 84 лет. 

В течение десяти лет я интервьюировал своих добровольцев, просил 
их писать дневники, заполнять анкеты и проходить IQ тесты (тест на 
определение коэффициента умственного развития). И пришел к 
выводу, что существует некая «формула везения», в основе которой — 
четыре компонента: 

— внимание ко всему, что происходит вокруг и умение пользоваться 
«случайностями»; 

— развитая интуиция; 

— сосредоточенность на мыслях о положительном; 

— умение радоваться жизни (что всегда меняет жизнь к лучшему). 

«Удачливые» люди не пропускают счастливых «случайностей». 
«Невезучие» — просто не замечают их. 

Данное утверждение базируется на результатах проведенных 
экспериментов. Например, я раздал испытуемым экземпляры газеты и 
попросил их подсчитать количество размещенных в них фотографий. 
«Счастливчики» справились с заданием за считанные секунды, 
неудачникам же потребовалось на это гораздо больше времени. 

Почему так произошло? 

Это несовпадение временных затрат имеет простейшее объяснение. 
На второй странице того самого номера газеты я поместил сообщение, 
напечатанное крупными буквами: «Не трудись! В этом номере — 43 
фотографии». «Удачливые» люди мгновенно его обнаружили, потому, 
что они смотрят на мир широко открытыми глазами и всегда готовы к 
неожиданностям. «Невезучие», восприняв задание буквально и 
сконцентрировавшись на расчетах, не обратили на него никакого 
внимания. Ибо индивидуумы такого психологического типа — как 
будто бы в «шорах», погружены в свои заботы, не видят ничего вокруг 
и не воспринимают неожиданности. В процессе исследования я 
заметил, что многие из моих «везучих» участников стараются 
разнообразить свою жизнь, приобретая новые и новые впечатления — 
стремятся поехать туда, где никогда еще не были, знакомятся с 
новыми людьми, расширяют круг интересов и т.п. 
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Как работает эта техника? 

Представьте, что за вашим домом — большой яблоневый сад. И 
каждый день вам нужно собирать по корзине яблок. Вначале это не 
будет проблемой: яблок много на каждом дереве. Но постепенно 
находить яблоки будет трудней и трудней, потому что с части 
деревьев урожай вы уже собрали. Но если вы перестанете кружить 
около дома и пойдете в отдаленные уголки сада, куда пока еще не 
заглядывали, шансы насобирать нужное количество яблок значитель-
но возрастут. 

Так же — и с удачей. Если вы вносите в жизнь разнообразие, ваши 
шансы на везение — увеличиваются. 

Очень важная составляющая формулы удачи — правильное 
отношение к различным ситуациям, к невзгодам и трудностям. 

Допустим, вы выступаете за вашу страну на Олимпийских играх. Вы — 
в хорошей форме, хорошо выступили и получили бронзовую медаль. 
А теперь — вопрос: почувствуете ли вы себя счастливыми, добившись 
такого результата? 

Некоторые в таких случаях — сокрушаются и ощущают неудовлетво-
ренность, думая о том, что можно было бы еще «поднажать» и 
получить «серебро». Другие — от всей души радуются, представляя 
себе, что можно было вообще не войти в число победителей, если бы 
результаты были чуть-чуть хуже. 

Психологам известна такая особенность человеческой психики — 
когда индивидуум, вместо того, чтобы концентрироваться на том, что 
в действительности произошло, воображает, как могли развиваться 
события в худшую сторону. 

«Счастливчики» обычно используют это свойство психики, чтобы 
смягчить удар и даже в самых неприятных ситуациях почувствовать, 
что и на этот раз им сопутствует «везение». 

В свою очередь, «неудачники» при тех же обстоятельствах полностью 
погружаются в ощущение провала. 

Приведу еще один подобный пример. 

Я предложил своим подопечным рассмотреть такую ситуацию: в 
банк, куда вы пришли, врывается грабитель и ранит вас в руку. И 
спросил, как они к этому отнесутся. 

Так вот, «неудачники» сказали, что это — явное невезение, когда из 
всех клиентов пострадал именно ты. 

«Удачливые» люди, наоборот, расценили ранение в руку как везение 
— ведь стрелявший мог нанести и гораздо более тяжелое ранение. 

Такое отношение к реальности помогает справляться с любыми 
неудачами и увеличивает шансы на то, что человек продолжит 
чувствовать себя вполне счастливым. 

Проанализировав результаты первого этапа исследования, я 
разработал серию экспериментов, которые должны были продемон-
стрировать, как образ мышления и поведение человека могут 
улучшить его жизнь. В сущности, это — рассчитанная на месяц 
программа. 

Вначале я побеседовал с каждым испытуемым, и они заполнили 
анкеты, где определяли степень своей удачливости и удовлетворен-

ности жизнью по шести, наиболее важным 
жизненным параметрам. 

Затем я разъяснил «формулу» удачи и 
технику, пользуясь которой «неудачники» 
должны были строить свою жизнь 
по правилам «счастливчиков». Например, я 
рассказывал им, как развить внимание ко 
всему, что происходит вокруг, и научиться 
не упускать неожиданные стечения 
обстоятельств; как менять привычный 
жизненный распорядок и расширять круг 
общения. Призывал их прислушиваться к 
собственной интуиции. Вместе с ними 
моделировал их позитивные размышления 
в случаях, если случилась беда. 

Они выполнили ряд упражнений, и через 
месяц «невезучие» должны были вернуться 
ко мне. 

Результаты были поразительными. Через 
месяц 80 процентов испытуемых 
«неудачников» заявили, что уже не 
чувствуют себя «обреченными», что в их 
жизни «появилось гораздо больше удач». 
Одна из участниц эксперимента сообщила, 
что после того, как она изменила свое 
отношение к реальности, поверив в свою 
«счастливую звезду», неудачи ее не 
преследуют. И рассказала весьма 
поучительную историю. 

Однажды в витрине магазина она увидела 
платье, которое ей очень понравилось, но 
купить его — не рискнула. Пожалев, что не 
сделала это, женщина вернулась в тот 
магазин, однако платье уже было продано. 

— Раньше я сильно огорчилась бы, — 
говорила она. — И долго переживала бы из-
за собственной нерешительности. Теперь я 
отнеслась к «неудаче» по-другому: 
прошлась по магазинам и нашла для себя 
наряд, еще лучше и дешевле прежнего… 

Казалось бы — мелочь. Но наша повседнев-
ная жизнь состоит из незначительных 
событий. Победы над собой такого рода 
помогают научиться ощущать себя 
уверенней, не поддаваться пессимизму, а 
тогда и задачи, которые ставит перед нами 
действительность, легче решить. 

Наше исследование со всей очевидностью 
демонстрирует, что «счастье», «везение», 
«удачливость» — ощущения, доступные 
каждому человеку. Надо только захотеть 
этого и приложить усилия к тому, чтобы 
изменить свою жизнь. 

Новостной раздел портала yahoo 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   11 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Здоровый образ жизни по торе 

Пожалуй, не найдется человека, который 
никогда в жизни не кашлял. Кашляют 

все: и взрослые и дети. И в основном, на 
это никто не обращает внимание. 

Правильно ли это?.. 

КАШЕЛЬ ТОЖЕ ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ 

О 
бычно люди считают: закашлял 
— значит, простудился. Если 
температуры при этом нет, 
можно не обращать на это 

особого внимания. В крайнем случае, те, 
кто привык заботиться о своем здоровье, 
принимают таблетки. А вот за советом к 
врачу по поводу кашля даже эта категория 
людей обращается очень редко. При том, 
что многим известно: кашель — лишь 
симптом какого-то заболевания. И вопрос 
— какого именно — остается открытым. 

В самом деле, кашель обычно сопутствует 
простудам, воспалительным процессам в 
носоглотке, трахее, бронхах, а также 
вспышкам вирусных инфекций. 

Иногда все достаточно просто: на 
слизистую, скажем, трахеи попали частицы 
пыли и вызвали раздражение. Ведь кашель 
— это спровоцированный различными 
раздражителями рефлекторный спазм. 

Или, к примеру, есть люди с особой 
чувствительностью к сырости и холоду. Чуть 
продуло — и, пожалуйста, они уже 
заходятся кашлем. Тут уж ничего не 
поделаешь. Приходится применять 
симптоматическое лечение — пить 
таблетки или специальные сиропы, 
проводить тепловые процедуры, 
использовать народные средства. Тем 
более, что такая повышенная чувствитель-
ность — вещь наследственная. 

Однако в любом случае, если приступы 
кашля повторяются и не проходят больше 
недели, необходимо определить причины 
его появления. То есть — отправиться к 
врачу и пройти соответствующее обследо-
вание. 

Дело в том, что обыкновенный кашель 
может быть “предварительным”, если 
можно так выразиться, проявлением астмы. 
Современная медицина способна 
обнаружить склонность к этому заболева-
нию, что особенно важно, когда речь идет о 
детях. Для этого существует специальная 
аппаратура, система специфических тестов 

на аллергические реакции. Здоровый, не предрасположенный к астме 
человек (в том числе, и ребенок) и не заметит малую дозу провокаци-
онного аллергена. А у того, в ком заложены частички астматической 
компоненты, начнется приступ кашля. 

Обследовав пациента, врачи, если потребуется, дадут необходимые 
рекомендации и профилактические средства борьбы с угрожающей 
вам или вашим близким астмой. Ошибочно полагать, что первый 
признак астмы — приступы нарушения дыхательных функций. Если 
такое случилось, это означает, что коварная болезнь (астма) уже 
заняла в организме наступательные позиции. 

Однако вернемся к “облегченной” ситуации, когда кашель спровоци-
рован легкой простудой. 

Если вы решили заниматься самолечением, вам следует знать, как 
подбирать эффективное средство от кашля. 

Если кашель сухой (скажем, при трахеите или бронхите), вашу участь, 
скорее всего, облегчат препараты, останавливающие приступы. Это — 
таблетки, в составе которых содержится кодеин. 

При кашле с отделением мокрот вам необходимо стимулировать этот 
процесс и принимать отхаркивающие средства. Процесс отделения 
мокрот требует внимания. Если мокроты отходят в больших количе-
ствах, лекарства этой группы вам противопоказаны. 

И последнее. Не забывайте читать, из каких компонентов состоит 
препарат, которым вы собираетесь лечиться. Антигистаминные 
компоненты, например, вызывают сонливость. Днем их принимать не 
рекомендуется. Особенно тем, кто водит машину. Зато ночью такое 
лекарство избавит вас от мучений и снимет очередной приступ. 

По материалам израильской прессы 

Женская Рубрика 

И 
так...еще три казни. Всего их десять. 

В каждой из них отражена грань сущности Творца, а также 
сущности мира. Мира истины со стороны еврейского 
народа и мира лжи со стороны фараона. 

Недаром по-разному проявлялись казни у евреев и у египтян. 

Неужели было недостаточно семи казней, ведь это тоже некая 
система. 

В Египте Всевышний должен был раскрыть все свои 10 граней. 

Ведь Египет для нашего народа место зарождения, как утробе матери. 

А в утробе матери ребёнок должен получить всё, пусть даже в 
миниатюре. 

Выход из Египта - это прорыв, это рождение народа. 

И если предположим, что тело ребенка – семь казней, а голова – три, 
то это проекция на каждого из нас. 

Почему же Исраэль должен был созревать в условиях галута? 

Галут ограничивает, заслоняет истинную картину, заслоняет присут-
ствие Всевышнего. И с самым минимальным ощущением присутствия 
Творца в мире Израиль должен был научиться выстаивать, чтобы 
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впоследствии смочь выстоять всегда и везде. 

Но вернёмся к последним трем казням. 

Саранча была послана, чтобы никакой растительности в Египте не 
осталось. 

А Растительность - это проявление жизни. 

Это стремление каждого лепестка и каждой травинки к Творцу. 

Это ещё один намек египтянам на то, что без Творца нет места в 
жизни. А единственный способ выживания – это стремление к Нему. 

Темнота – осязаемая темнота в течение трёх дней. 

Человек идёт по жизни зная куда идти и видя обстановку вокруг себя. 

Неосязаемая темнота предполагает отсутствие для египтян и того и 
другого. В этой темноте гаснут любые цели. 

И это подчеркивает, что цели египтян не достойны того, чтобы 
Всевышний дал им осуществиться. 

И вот последняя казнь - смерть первенцев, связанная с человеческим 
фактором. Первенцы отличаются всегда тем, что в них больше 
вкладывают, больше любят, они как бы духовный стержень семьи. 

Ведь первый – это взрыв эмоций, это новизна - это горение и 
надежды. 

До казни народ должен взять взаймы серебряные и золотые вещи. 

Но что же это означает? Может быть вещи Египта символизирует что-
то дорогое и внешние. Например, внешнюю красоту страны 
египетской. 

И сейчас еврейский народ должен приобрести эту красоту, чтоб 
исправить, пустить на хорошие дело и вернуть хороший результат. 

До непосредственно самой казни, каждая семья или несколько, 
должны были выбрать ягнёнка, для последующего принесения в 
жертву. Этого ягнёнка хочется сравнить с ягнёнком, которого принес 
Авраам, вместо Ицхака. Как принести жертву от Авраама было 
жизненно важным для Небес и поднималось ко Всевышнему, 
кажется, что такая задача и такое значение имеет и данная жертва. 

То есть перед последний 10-й казнью наш народ духовно поднимает-
ся. 

Эта казнь находилась совсем не так как все девять казней, при 
которых еврейский народ не участвовал в казни. 

Сейчас народ должен был сделать особые приготовления: взять 
жертву, смазать ее кровью косяк двери, так как сделать какую-то 
подготовку, а иначе будет их летальный исход. 

Но исход для нашего народа наступил, а с ним пришел и праздник 
Пейсах, который мы празднуем каждый год. Выходим из Египта и 
собираем души тех, кто тогда не вышел. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Курица запечённая с карамелизованным 
фенхелем и луком-шалотка 

И нгредиенты:  

Пищевой спрей 

 Одна 1,5-килограммовая курица, 
нарезанная на 8 частей 

60 гр муки общего назначения 

 2 большие луковицы фенхеля, обрезанные 
и нарезанные на ломтики 1,5 см дюйма 

 4 Лука- шалотки, вдвое крупнее 

 4 зубчика чеснока 

 3 столовые ложки оливкового масла 

 2 чайные ложки кошерной соли 

 ¾ чайной ложки свежемолотого черного 
перца 

 3/4 чайной ложки молотого белого перца 

 2 столовые ложки нарезанной свежей 
петрушки 

П риготовление: 

 1. Разогрейте духовку до 200-210 ° С. 
Распылите противень с разбрызгивателем. 

 2. Поместите кусочки курицы и муку в 
большой закрывающийся пластиковый 
пакет и равномерно перемешайте.  

Стряхните лишнюю муку.  

Поместите курицу, фенхель, лук-шалот и 
чеснок в один слой на подготовленный 
противень.  

Полейте оливковым маслом и посыпьте 
солью и черным и белым перцем. 
Выпекайте до тех пор, пока курица не будет 
прожарена, и кожа не станет хрустящей, от 
40 до 45 минут.  

Посыпьте петрушкой перед подачей на 
стол. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Люксембург 
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Законы лашон а-ра 

Когда тяжело хранить молчание 

Е 
сли вы оказались в группе людей, 
злословящих о других, и нет 
никакой возможности покинуть их 
компанию (например, все 

происходит на высоте десяти километров в 
салоне самолета, совершающего 
трансатлантический рейс), то, извините, 
вам придется хранить молчание, даже если 
вы будете испытывать при этом сильный 
дискомфорт, оставаясь единственным 
человеком, не участвующим в общем 
разговоре.  

Ведь никому не нравится выглядеть в 
глазах остальных людей скучной или 
малообщительной личностью. 

Но вы получите награду за это молчание - в 
прямой пропорции к перенесенным 
трудностям.  

Запомните, лучше человеку всю жизнь 
выглядеть неумным, чем на одно 
мгновение предстать перед Создателем 
злословящим и порочным. 

"За каждую секунду молчания человек 
получает награду такой величины, что ее не 
способны оценить даже ангелы", - так 
говорили наши мудрецы о ситуациях, одну 
из которых мы только что описали. 

Лашон-ара в письменном виде 

Унижающая чье-то достоинство информа-
ция, содержащаяся в личных письмах, 
книгах, газетах, рекламных проспектах, 
настенных плакатах, афишах и т.д., - также 
является грехом лашон-ара. 

"Дорогая Сара. С тех пор как ты уехала, 
наша подруга Лея стала еще невыносимей, 
чем раньше. Хана и Рахель продолжают не 
успевать по многим предметам.  

Впрочем, их трудно винить, т.к. учителя 
плохо готовятся к урокам. Не забудь 
написать обо всех новостях, которые 
происходят вокруг тебя. Твоя Ривка". 

Прежде чем отправить письмо, проверьте, 
нет ли там лашон-ара! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

 

Живая Тора 

И 
менно в главе «Бо» дается первая заповедь еврейскому 
народу – освящение месяца. Мы могли бы подумать, что 
после многочисленных испытаний, свидетелями которых 
был еврейский народ, первая заповедь должна быть 

другой. Какой? С некоторой логичной точки зрения, первой заповедью 
могла бы стать та, которая бы «закрепила» увиденные чудеса в Египте, 
например, вспоминать о казнях, прославлять Творца. 

Однако именно освящение месяца – первая заповедь, данная нам еще 
в Египте.  

«И сказал В-вышний Моше и Аарону на земле Мицраима, говоря: Этот 
месяц для вас – глава месяцев, первый он вам из месяцев года». Какой 
это месяц? Это месяц Нисан, месяц Исхода из Египта. Раши объясняет, 
что В-вышний указал Моше на новолуние – на луну в ее обновлении и 
цитирует Мехильту (Шмот раба 15): «Всякий раз, когда луна обновляет-
ся, это будет для тебя главой месяцев». 

И в наши дни мы с радостью освящаем новый месяц по установленно-
му порядку. В Рош Ходеш (новомесячье) специальный порядок 
молитв: утром, в молитве Шмонэ Эсре мы читаем специальную вставку 
на Рош Ходеш, затем читаем Аллель, воспевая В-вышнему специаль-
ные молитвы, читаем специальные отрывки из Торы и затем Мусаф 
(молитва, соответствующая дополнительному жертвоприношению в 
Рош Ходеш). 

Рош Ходеш - это особенный день (или два, в зависимости от месяца), 
когда мы не читаем траурных молитв и больше радости выражаем. 
Сказано, что мы должны выделить трапезы, которые мы делаем Рош 
Ходеш – хотя бы одним блюдом больше, чем едим обычно.  

В чем причина? Почему новый месяц «заслужил» столько внимания? 

Слово «ходеш» происходит от слова «хадаш» - «новый». Соответствен-
но, новый месяц – это абсолютно обновленное время, не связанное с 
прошлым месяцом: новое, автономное временное пространство для 
новых достижений в служении Творцу. Именно поэтому перед каждым 
новомесячьем есть возможность сделать особую тшуву. В сидурах эта 
процедура называется «Йом Кипур катан» - малый Йом Кипур. 

Каждый еврейский месяц имеет особую энергетическую специфику. И 
любой еврей чувствует ее эту специфику, которая определяется как 
алахой (еврейским законом), связанной с этим месяцем, так и 
внутренним ощущением энергетической насыщенности того или иного 
месяца.  

Месяц Нисан – месяц Исхода из Египта – имеет совершенно особенный 
энергетический «заряд». В этот месяц все его дни не читают покаянную 
молитву Таханун, не ходят на кладбище, а также произносят особенное 
благословение на цветущие деревья (которое произносят только раз в 
год именно в месяце Нисан). 

В Талмуде, трактате «Рош-а-Шана», сказано, что ради месяца Нисан 
было позволено нарушать Шаббат свидетелям, видевшим новую луну 
(«Рош-а-Шана, 20а). Что имеется ввиду?  

Доказательная процедура появления месяца существовала во времена 
Сангедрина: тот, кто видел новую луну, являлся в Храм, и перед 
судьями свидетельствовал об увиденной новой луне, а судьи детально 
его расспрашивали, чтобы решить, могут ли его «показания», а также 
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других свидетелей, лечь в основу объявления Новомесячья. 
Соответственно, ради двух месяцев - Нисан и Тишрей позволено было 
нарушить Шабат, то есть отправиться в путь – в Иерусалим, чтобы 
выполнить мицву освящения месяца.  

В наше время существует постоянный календарь, из которого мы 
точно знаем, когда наступает тот или иной месяц. Однако сам факт 
того, что освящение месяца Нисан отодвигало Шабат в некотором 
смысле (то есть нарушение касалось того, что уходили из того места, 
где начали встречать Шаббат более чем на разрешенное алахой 
расстояние. В остальных заповедях продолжали оставаться в Шабате 
и соблюдать все возможные ограничения, однако уже находясь в 
дороге по пути в Иерусалим) заставляет задуматься об избранности 
месяца Нисан. 

Этот месяц – месяц нашей свободы от рабства идолопоклонства и 
материализма. Это – месяц, в котором весь народ встал совершенно 
на иной, качественно другой, уровень служения Творцу. В Нисане мы 
родились и вышли из Египта как единый народ, нагруженные 
невероятным богатством, и стали свидетелями многочисленных 
чудес. 

Сейчас находясь в месяце Шват, мы уже чувствуем приближение 
месяца Нисан. И действительно, ведь до Рош Ходеш Нисан осталось 
менее двух месяцев! Но есть еще причина. 

Четыре новых года есть у нас: в месяцах Элуль, Тишрей, Шват и Нисан 
(Талмуд, «Рош-а-Шана», 2а). 15 Швата – новый год деревьев, а 
первого Нисана – новый год для отсчета царствования еврейских 
царей. Разница во времени между ними – минимальна: полтора или 
два с половиной месяцев (в случае, если добавляется второй месяц 
Адар).  

Подобно тому, как Нисан содержит потенциал невероятной 
энергетики, так и месяц Шват постепенно начинает нам напоминать о 
Нисане 15 Швата (Ту-би-Шват называется «Новый год деревьев»), 
потому что этот день — это начало года в том, что касается отделения 
маасерот (десятин) от плодов фруктовых деревьев. 

Маасерот (части урожая, передаваемые Храму, священникам-
коаним, левитам, беднякам и т.д.) по-разному отделялись в разные 
годы. 

В первый, второй, четвертый и пятый годы, считая от последней 
шмиты, отделялся т.н. маасер шени («вторая десятина» — десятая 
доля урожая, которую необходимо было съесть в Иерусалиме во 
время праздников); в третий и шестой годы — маасер они («десятина 
бедняка», которую необходимо было передать бедным). Все это — 
не считая трумы (части урожая, передаваемой коаним) и маасер 
ришон («первой десятины», передаваемой левитам). 

Поскольку (так же, как и в случае с маасер бегема — десятиной скота) 
плоды, относящиеся к одному году, не могут «вноситься» за счет 
урожая другого года, необходимо установить, какой день является 
началом года для отсчета маасерот плодов фруктовых деревьев. 

Плоды фруктовых деревьев, завязавшиеся до Ту биШвата, считаются 
плодами этого года. Плоды, завязавшиеся после Ту биШвата, будут 
считаться плодами следующего года. Причем, завязью Талмуд 
считает плод, не достигший еще трети своего нормального размера. 

Наши мудрецы установили 15-ое Швата как «Новый год деревьев» 
потому, что к этому дню обычно уже выпадает большая часть годовой 

нормы осадков, и на деревьях успевают 
завязаться плоды; поэтому те плоды, 
которые завяжутся после этого дня, станут 
как бы «отдельным благословением». 

Как мы видим, все наши месяцы уникальны 
и прекрасны: тем, что дают нам возмож-
ность связать с временем Б-жественный 
смысл того, что в них в это время происхо-
дит. И правильно, даже несмотря, что 
официально весь мир пользуется другим 
календарем, внутри мы должны ориентиро-
ваться на наш, еврейский календарь, 
единственно правильный, потому что дан 
был самим В-вышним ради служения Ему, 
да будет благословенно Имя Его.  

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 

Анализ новостей 

Путь вверх 

(29.01-20) Во вторник 28 января в 
Вашингтоне состоялась презентация так 
называемой "Сделки века" — плана 
ближневосточного урегулирования, 
подготовленного командой ближайших 
советников Трампа и более года ожидавше-
го обнародования. 

На презентации присутствовал премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаниягу, 
который высказал свою поддержку плана 
Трампа — как основы для будущих 
переговоров с палестинцами 

Что касается палестинцев — они еще до 
опубликования деталей "Сделки века" 
выразили свое категорическое несогласие с 
ней, заявив о предвзятости авторов плана в 
пользу Израиля. 

Палестинское обструкция "плана Трампа" 
выразилась и в личных нападках на него со 
стороны политического руководства 
Палестинской автономии, грубых оскорбле-
ниях в адрес американского лидера и отказ 
лидера ПА Абу Мазена отвечать на 
телефонные звонки Трампа накануне 
публикации "Сделки века". 

В наших аналитических 
материалах нам, скорее 

всего еще не раз придется возвращаться к 
данному событию, справедливо названно-
му в Израиле и во всем мире — историче-
ским. 

Сегодня же рассмотрим самые основные 
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моменты, которые помогут выработать к 
опубликованному "мирному плану" 
Трампа адекватное отношение. 

В израильском сегменте социальных сетей 
уже заговорили о том, что мы имеем дело 
с неким дружеским вариантом "мирного 
процесса Осло". Со всеми вытекающими 
для Израиля последствиями. 

С нашей точки зрения, такое восприятие 
"плана Трампа" — грубая ошибка, 
основанная на отдаленном внешнем 
сходстве этих двух принципиально разных 
программ. 

Первое главное отличие трамповской 
инициативы от Осло и других "мирных 
инициатив" — в том, что она не базируется 
на принципе "дадим и посмотрим, что 
будет (авось, все будет хорошо), а затем 
дадим еще и еще — в качестве жеста 
доброй воли". Принцип, заявленный 
Трампом: "дадут — получат, не дадут — не 
получат". 

Причем, на сей раз "дать" должны 
именно палестинцы — в качестве 
предварительного условия 
переговоров. От них требуется 
прекращение выплат шахидам, 
отказ от террористической 
деятельности, признание Израиля 
как еврейского государства, 
отречение от "права палестинских 
беженцев" на возвращение в 
Израиль. И это — еще не все 
предварительные условия, предъявляе-
мые палестинцам, которые они должны 
выполнить до того, как зайдет речь о 
создании ДЕМИЛИТАРИЗОВАННОГО И 
КОНТРОЛИРУЕМОГО ИЗРАИЛЕМ 
Палестинского государства. 

Однако самое главное отличие плана 
Трампа от всех предыдущих "мирных 
инициатив" и даже решений ООН, 
касающихся создания Израиля — это 
признание безусловного, морального и 
исторического права народа Израиля на 
свое, еврейское государство на Земле 
Израиля. На "библейской земле" — как 
назвал ее в своей вчерашней речи 
президент Трамп. 

Вообще, слово "Библия" упоминалось 
Трампом в отношении Израиля и Земли 
Израиля — столько раз, сколько оно не 
упоминалось, наверное, за все предыду-
щие десятилетия в посвященных Израилю 

выступлениях международных лидеров. 

Трамп назвал палестинцев — жертвами "многолетних манипуляций" 
тех сил в арабском мире, которые не стремились к миру с Израилем. 
Посочувствовав, таким образом, палестинцам, Трамп полностью снял 
ответственность за "нелегкую судьбу" террористического авангарда 
борьбы с Израилем, с вечных "виновников проблем палестинского 
народа". То есть — с Израиля. 

В соответствии с подходом Трампа к палестино-израильскому 
конфликту, основанному на признании сказанного в Библии о 
выделении Всевышним Земли Израиля еврейскому народу — 
вытекает, что Израиль абсолютно ничем не обязан палестинцам. Что 
все предложения о создании палестинского государства — 
исключительно добрая воля израильтян. И никоим образом — не 
связаны с якобы существующим "правом палестинского народа" на 
Землю Израиля. 

Ни в самом плане Трампа, ни в выступлении американского лидера 
— нигде не упоминалось слово "оккупация". И мы стали свидетеля-
ми события исторического масштаба. Речь идет о коренном 
изменении всего дискурса отношения к палестинской проблеме, 
смене господствовавшей десятки лет парадигмы, определявшей суть 
и дух ближневосточной политики международного сообщества. 

Поэтому "Сделка века", как очевидно — это 
"путь вверх", приближающий Израиль к 
идеалу решения политической проблемы. 
Тогда как "процесс Осло" явно был "дорогой 
вниз" — в обратную сторону от идеала. 

Технически реализация "Сделки века" — 
тоже коренным образом отличается от всех 
прежних попыток. 

Как отметил известный политический 
обозреватель Амит Сегаль — вкратце суть 
произошедших изменений в подходе к 

Израилю можно сформулировать так: если раньше Израиль получал 
слова в обмен на территории, то теперь он получает территории в 
обмен на слова. 

Сегаль подразумевает обстоятельство, что, согласно программе 
развертывания плана Трампа, построенного на взаимопонимании 
между Израилем и США (подтвержденном вчера вечером послом 
США в Израиле), израильские лидеры уже сейчас вправе объявить о 
присоединении к Израилю Иорданской долины (от северной 
оконечности Мертвого моря) и еврейских анклавов и поселений в 
Иудее и Самарии. Что же касается палестинцев — преференции, 
указанные в плане Трампа, станут актуальными для них только в том 
случае, если они выполнят все предъявленные им предварительные 
условий. Что, учитывая весь предыдущий опыт переговоров с 
палестинской и арабской стороной, представляется настолько же 
реальным, как полет барона Мюнхгаузена на Луну верхом на 
пушечном ядре. 

В ситуации, если палестинцы все же выполнят эти требования — они 
получат достаточно большой денежный куш. 50 млрд. долларов — 
на экономическое развитие и создание 1.000.000 рабочих мест. 
Можно не сомневаться, что примерно половина этой суммы, если 
они ее получат — перейдет высшим чинам палестинской админи-
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страции. И лишь вторая часть этой гигантской суммы будет 
постепенно разворовываться, и "распиливаться" между влиятель-
ными арабскими кланами Палестинской автономии. 

Но, повторим, чтобы получить хотя бы часть этих денег — 
палестинцам придется, как минимум, сделать вид, что они готовы 
участвовать в переговорах с Израилем. Платой за это будет, пусть 
даже частичное выполнение предъявляемых автономии предвари-
тельных требований. Таких, например, как декларативное 
признание права евреев на создание своего государства между 
морем и Иорданом. 

Впрочем, не исключено, что палестинцы не пойдут даже на это — 
по той причине, что, с точки зрения ислама, не может быть 
никакого признания власти евреев, и тем более — государство 
евреев на "палестинской земле". Каждого мусульманина, который 
нарушит этот запрет, ждет самое суровое наказание. 

Тогда астрономическая сумма американской помощи — так и 
останется "неосвоенной". 

Мы не случайно поместили сообщение о возможной 
финансовой помощи палестинцам не в "Перспективы", 

но — в раздел "Комментарии". И сделали это — потому, что согласие 
палестинцев на выполнение хотя бы части предварительных 
требований Трампа представляется нам чисто гипотетическим, не 
имеющим никакого отношения к реальным перспективам развития 
событий. 

В свете вышесказанного, нам остается только надеяться, что у 
правительства Израиля, которое (хочется верить) будет создано после 
выборов 2 марта — хватит решимости реализовать все возможности, 
которые открывает перед Израилем "Сделка века". Особо подчерк-
нем, что план Трампа совершенно естественным образом — 
отличается от хорошо известного нам всем (см. на сайте материал 
Правильное "размежевание" — 12.09-06) идеала решения 
"палестинской проблемы": перемещение арабского населения 
Израиля и ПА в северную Иорданию или в любое другое место в 
арабском (или неарабском) мире. 

Но, отличаясь от этого идеала, он всё же представляет собой 
наилучшую возможность для Израиля в настоящее время отстоять 
свои важнейшие интересы. Безусловно, само упоминание возможно-
го согласия Израиля на создание палестинского государства, - 
представляет собой существенный минус "Сделки века". Однако 
плюсы для Израиля плана Трампа столь существенны, а риск 
"согласия" палестинцев выполнить предварительные требования (и, 
тем более, вероятность реального их выполнения в течение 4 лет, 
которые являются, по сути, испытательным сроком), - столь низки, что 
решение о поддержке "Сделки века " со стороны Израиля представ-
ляется более чем оправданным и разумным. Притом, что критика 
"Сделки века" справа совершенно справедлива: нельзя отдавать 
арабам ни сантиметра еврейской Земли. Стратегически это 
совершенно правильная позиция. Вопрос лишь в тактике её 
реализации - с максимальной пользой для Израиля. 

По сути, ситуация напоминает решения, которые были приняты Бен 
Гурмоном в 1948 году, когда перед еврейским "ишувом" стоял выбор: 
принять урезанный и несправедливый, грубо нарушающий решения 
Лиги наций, "раздел Палестины" к западу от реки Иордан на арабское 
и еврейское государство, утвержденный ООН в 1947 году, либо 

остаться без еврейского государства 
вообще. Бен-гурион, как известно, принял 
план раздела, однако уже через некоторое 
время территория Израиля, в ходе боевых 
действий во время Войны за независимость, 
увеличилась почти вдвое по сравнению с 
первоначальным планом раздела. 
Дальнейшие события не оставили камня на 
камне от решения ООН от 1947 года. 
Еврейское государство же, между тем, 
существовало. 

Нынешнее положение Израиля далеко от 
драматичности ситуации в 1948 г, когда в 
ооновском плане раздела ни словом не 
упоминалось об историческом праве 
народа Израиля на землю Израиля. 

Авторы же "Сделки века", судя по всему, 
отдают себе полный отчёт в том, кто 
является истинным хозяином Святой Земли 
(чего, увы, нельзя сказать о многих 
израильских сторонниках светского левого 
лагеря). И не испытывают никаких иллюзий 
относительно миролюбия палестинских 
арабов, - не давая тем ни единого шанса 
вновь безнаказанно "проявить свое 
миролюбие" по отношению к израильтянам 
в ответ на их уступки и "жесты доброй 
воли". 

Отметим при этом, что если бы израильское 
руководство с самого начала каденции 
Трампа, ещё до начала работы в Вашинг-
тоне над "Сделкой века" ясно и недвусмыс-
ленно заявило американским друзьям, что 
между морем и Иорданом евреям и арабам 
совершенно нечего делить. И что сами 
разговоры о передаче земли евреев 
палестинцам или кому-то другому, - 
нерелевантны, как нерелевантны 
переговоры о передаче части своей 
квартиры соседям или квартирантам, - в 
этом случае, вполне возможно, текст плана 
Трампа, касающийся палестинцев, выглядел 
бы иначе, и в нём вовсе не упоминалась бы 
перспектива создания палестинского 
государства на еврейской земле. Однако 
этого не произошло, а поэтому очень 
странно ожидать подобного подхода от 
"Сделки века", являющейся плодом, хотя и 
дружественной Израилю, но всё же - 
американской дипломатии. Впрочем, ничто 
не мешает Израилю и сейчас, что называет-
ся, на всех углах кричать, что главная 
причина невозможности создания 
палестинского государства на территории 
между морем и Иорданом, это принадлеж-
ность земли Израиля исключительно народу 
Израиля. 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-06/12.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-06/12.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы с вами узнаем, как нужно следить за тем, что произносит наш язык. 

Мягкий и жёсткий язык 

Один мудрец решил урок дать  

Всем своим ученикам: 

Он пригласил их на обед, 

Сел во главе и сам. 

Подать слуге велел язык, 

Варёный и не очень. 

Сказал, чтоб выбрали кусок, 

Такой, как каждый хочет. 

Ученики, все как один,  

Берут кусок помягче, 

А жёсткие куски лежат, 

Никто по ним не плачет… 

-Запомните, друзья мои, 

Что здесь произошло, 

Как с человеком говорить 

Совсем не все равно!!! 

Пусть ваш язык не будет  

Жёстким и колючим, 

А речи будут милости полны! 

Вот так гораздо лучше!!! 

Рассказала... 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать различные особенности шаббата, рассказывает о том, как 
выделяли субботу наши Учителя. 

В этой связи приводится такой диалог. 

Спросил как-то раз рав Йосеф (великий Учитель Талмуда третьего поколения, начало 4-го века) сына Рабы (Раба — 
один из крупнейших Учителей Талмуда в Вавилоне; конец 3-го века): 

— Какую заповедь, скажи, выполнял твой отец с особым рвением? 

И ответил тот: 

— Заповедь ношения цицит (кисти, которые каждый еврейский мужчина должен прикреплять к одежде, к каждому из четырех ее углов). Однажды, 
когда он поднимался по лестнице, одна из нитей цицит зацепилась за перила и порвалась, так он не спустился с этой самой лестницы, пока не сплел 
новые цицит. 

Когда кто-то заканчивает изучение какого-либо трактата Талмуда, — говорит Абайе (один из величайших Учителей Талмуда в Вавилоне; первая 
половина 4-го века), — я обязательно устраиваю праздничную трапезу. 

Раби Ханина (великий Учитель Талмуда первого поколения; Эрец Исраэль, 3-й век), — рассказывает Талмуд, — сидел перед шаббатом в нарядной 
одежде. Сидел, молча, не двигаясь. Но как только наступал шаббат, вставал он и говорил: «Давайте выйдем навстречу царице Субботе!». А раби 
Янай (великий Учитель Талмуда, 3-й век) надевал шаббатние одежды до наступления субботы и, полный любви к шаббату, произносил: «Приди, 
Невеста, приди…». 

Из текста нашего листа мы также узнаем, что раби Аба к шаббату покупал особое мясо, которое обходилось ему, надо сказать, совсем не дешево. 
Ибо для рабы абы специально делали шехиту (когда животное убивают оговоренным в Торе, безболезненным способом; подробнее об этом — см. 
на сайте Введение к трактату Хуллин) выбранному им животному. И покупку раби Аба оплачивал заранее — до ее получения. 

Раби Абагу (один из крупнейших Учителей Талмуда в Эрец Исраэль, начало 4-го века) был весьма состоятельным человеком. Накануне шаббата он 
сидел в гостиной своего дома, в кресле из слоновой кости, и топил камин, чтобы прогреть комнату, где проходили субботние трапезы. 

Рав Ашан заканчивал все бытовые работы за несколько часов до наступления субботы. И надевал дорогие черные одежды, которые он носил только в 
этот день. 

Рав Сафра (великий Учитель Талмуда; Вавилон — Эрец Исраэль, начало 4-го века), освоивший искусство шохета (резника; подробнее об этом — см. 
на сайте обзор листа 2 трактата Хуллин), сам резал животное, чтобы у его семьи на шаббат было свежее, очень хорошее мясо. 

Рава (величайший Учитель Талмуда четвертого поколения; 4-й век) специально для шаббата засаливал рыбу, — сообщает Талмуд. — Рав 
Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век) — зажигал свечи, рав Хисда (ученик рава Ѓуны, а впоследствии — один из крупнейших 
Учителей Талмуда в третьем поколении; Вавилон, 3-й век) — собирал щавель, а раби Зейра (великий Учитель Талмуда третьего поколения; 3-й век) 
перед шаббатом сам топил печь. 

Рав Нахман бар Ицхак (один из крупнейших Учителей Талмуда в своем поколении; 4-й век, Вавилон), по свидетельству современников, накануне 
субботы многократно выходил из дома и возвращался, нагруженный покупками для шаббата… 

Далее Талмуд рассказывает агаду (короткое повествование, в иносказательной форме выражающее глубокие идеи еврейского мировоззрения) о 
неком почитающем шаббат бедняке по имени Йосеф. 

По соседству с Йосефом жил богач-нееврей. Однажды астрологи предсказали этому богатею, что все его состояние достанется Йосефу. Перепугался 
богач, и, чтобы оградить свое имущество от посягательств со стороны, продал он все, что имел, а на вырученные деньги купил драгоценный камень — 
камень все же легче уберечь, нежели «движимость» и «недвижимость». 

Как-то раз прогуливался он по мосту. А камень надежно хранился у него в надетой на голову шапке. Вдруг подул сильный ветер, шапка слетела с 
головы богача и оказалась в реке. Драгоценный камень выпал из шапки, и проворная рыба проглотила его. 

Прошло какое-то время, рыбу выловили из реки рыбаки и продали ее торговцу рыбой. А дело было накануне шаббата. И вот Йосеф, решив 
приготовить к шаббату что-нибудь вкусненькое, пошел на рынок и купил ту самую рыбу, в брюхе которой был драгоценный камень соседа-богача. 
Так сбылось предсказание — имущество соседа оказалось в руках Йосефа. 

Анализируя содержание агады, Талмуд задает вопрос: за что посылает Всевышний богатство сынам Израиля в Эрец Исраэль? 

И отвечает: за то, что исправно отделяет человек десятину от своих доходов (маасер; подробнее об этом — см. на сайте ответ «Куда и как отдавать 
деньги?»). 

За что же дается богатство евреям в Вавилоне? 

За уважение к Торе, — разъясняет Талмуд. 

Ну, а — богатеям, рассеянным по всему миру? 

За уважение к шаббату… 

Однажды довелось мне, проезжая через город Лодкия, остановиться в доме богатого человека, — рассказывает раби Хия бар Аба (великий Учитель 
Талмуда, родился в Вавилоне, затем жил в Эрец Исраэль; начало 4-го века). — И поставили передо мной стол из золота, такой большой, что несли его 
пятнадцать человек, а шестнадцать серебряных цепей служили для этого стола креплениями. Расставили на этом столе великолепную посуду с 
разными деликатесами и сладостями. И всякий раз, когда приносили что-то, говорили: «Всевышнему — земля, и все, что ее наполняет» (Теилим — 
Псалмы царя Давида, пс. 24). А когда уносили, то говорили: «Небеса — для Всевышнего, а землю Он отдал людям» (Теилим, пс. 115). 

Спросил раби Хия хозяина: 

— Откуда у тебя такое богатство? 

И тот ответил ему: — Был я мясником. И самые красивые особи скота, что попадали на бойню, отделял для шаббата… 
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